

Precios de suscripcion Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5,00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franquicia.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetillas, línea 0'25
 En cuarta plana, id. 0'20
 Comunicados, id. 0'12
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, martes, 16 de Octubre de 1888.

N.º 2187.

Correo de hoy

De *El Mercantil Valenciano*:

Madrid 12.

Comienzan á reunirse los ministros á la hora en que empiezo á escribir estas líneas, y aunque la celebracion de este Consejo tenia por principal objeto la solución de varios expedientes para emprender obras en la provincia de Almería, se dá como seguro que á más de ese asunto se tratará otro de trascendencia política que puede determinar muchas sorpresas, entre ellas la crisis cuya extension se señala á capricho y sin otros datos ni fundamentos que la conveniencia ó fantasía del que la propala. Pero la mayor sorpresa para quienes la anuncian y desean es que no ocurra nada de particular, lo que siempre será otro desencanto para los que viven soñando en crisis, que son la mitad de los políticos españoles.

Lo que parece fuera de toda duda, es que el Sr. O'Ryan no va á las Cortes ni en carroza. Hasta ahora no se creía que la crisis pudiera tener otro alcance, pero de repente surge el rumor y cunde y se exparce y se fija el suceso que la determina, que no es otro que la lucha de dos tendencias opuestas, la lucha mansa entre demócratas y centralistas.

A tener como buena esa razon, los señores Alonso Martinez, Rodriguez Arias y Capdepon—que en esto está con la derecha—pretenden que las reformas militares sean todas discutidas en el Parlamento, y los Sres. Moret y Canalejas piden el planteamiento de las más combatidas por decreto. Quedan en solución indeterminada los señores Puigcerver y Vega de Armijo y descontado desde luego el general O'Ryan, que de todos modos se va.

Así estamos; metidos en un lío que no es flojo y en el que nadie sabe á qué atenerse. Pero la cuestion no puede presentarse en el terreno político, esto es, en el de demócratas y no demócratas, porque en la imposibilidad legal de que el gobierno decreta lo que es *ahora* materia legislativa, coinciden demócratas de tan altos vuelos como Castelar, Azcárate y Salmeron; esto aparte de que nada tiene que ver ese asunto de procedimiento con la ortodoxia democrática.

Lo que hay es que el Sr. Canalejas, que es muy cuidadoso de su formalidad y tiene todavía el pudor de los políticos jóvenes y no gastados, sin estar encariñando ni mucho menos con el procedimiento gubernativo, conviene hoy como ayer en la urgencia de las reformas, y cree que no es lícito á un gobierno decir una cosa al suspenderse las sesiones, para vacilar más tarde, porque así le plazca á alguno de los personajes que funcionan de reina madre en esta nacion. Si las reformas que se pretende decretar hubiesen sido decretadas hace tiempo sin levantar mano, nada hubiese acontecido; hoy es ya tarde y no queda más remedio que reunir pronto las Cortes y abordar el problema, sin descuidar por eso el político, tan esencial para la vida y el decoro del partido liberal y aun para la paz pública. Proceder con la flojedad con que se está procediendo, no sirve para nada que no sea desprestigio del gobierno y ruina de la causa liberal, digna de más bríos y resueltos gobernantes.

Ya sé yo que la vida del gobernante es difícil y á las veces aciaga y que todos gobernamos perfectamente desde nuestra casa, sin que no todos sepan gobernar la

suya; pero francamente, vivir en el pacífico desasosiego en que vivimos y en el despegamiento en que viven los ministros y los más encopetados personajes de la fusion, es cosa grave y hasta de mal gusto. Con estas flojeadades é incertidumbres, se está ofreciendo margen á los conservadores para que miren al país y hablen de él como de cosa de conquista, cuando debieran proceder con el pudoroso recogimiento del que ha vivido mal y no lo puede tragar ni la tierra que pisa. Y se ofrece ocasion á los que maldicen de la política en su recta aceptacion, sin perjuicio de aprovecharse de las debilidades de los hombres públicos y aun tentar para el latrocinio á los que de suyo son tentados, para que miren la cosa pública como oficio de titiriteros ó cosa por el estilo.

Con esas triquiñuelas tan del gusto de la gente menuda, se olvidan los verdaderos ideales del país, y la trascendental mision de los gobiernos liberales, y los bienes que, digase cuanto se quiera, ha producido la verdadera política liberal en el orden de los intereses morales. Cuando no hay unidad ó al menos no existe armonia en un gabinete, y la confianza mútua no resplandece, y el mañana del horizonte despejado no existe, todo se vuelve duelos y quebrantos; los gobernantes no gobiernan, los administradores no administran y se teme á todo lo que es representación más ó menos directa del país. ¿Cómo ha de ocuparse un ministro de los asuntos de su departamento cuando ignora si va á serlo al siguiente día?

La política liberal no ha terminado; lo que hace falta es que se haga la política liberal; que se gobierne, que se administre; y si la solución de esos problemas que adogan al gobierno exige grandes, inmensos sacrificios, vamos á ellos; y si es necesaria la ruptura del partido, con ser grave mal, vale más que se rompa, y si es preciso caer, cáigase con decoro. Todo menos vivir con el naufragio en la mano y la voluntad dormida.

Ha llegado el general Lopez Dominguez con sus solitarios encariñamientos. Lo que está aconteciendo justifica su desvío á todo digno acomodo con la situación. Todo rehuye, pero no le apetece, porque no ve al gobierno en vias de acometer las reformas políticas que justificarían su evolucion. Castelar le ha aconsejado que no evolucione mientras no vea que es un hecho el planteamiento del sufragio universal.—R.

Guillermo II en Roma

Contra todos los arreglos y combinaciones de la diplomacia, el soberano de Alemania se ha ido desde la estacion de rechito al Quirinal sin hacer antes su visita á Leon XIII en el Vaticano, como se decía.

Por de pronto la primera jornada la ha consagrado por completo el monarca alemán á la Italia nueva, á la casa de Saboya, al Quirinal, al acatamiento, digámoslo así, de la brecha abierta en la Puerta Pia para que penetrasen por ella los soldados que acabaron con el poder temporal de los papas.

Hé aquí ahora los detalles de la entrada de Guillermo II en Roma, entrada triunfal que recuerda las más brillantes de los tiempos pasados.

LA LLEGADA

Roma 11.— Toda la ciudad se ha en-

caminado hácia la estacion momentos antes de la llegada del emperador. La animacion ha sido desusada, y á pesar del barullo producido en varios parajes, no ha ocurrido incidente alguno desagradable. El público se ha mostrado superior á todo elogio.

A la llegada del tren imperial á la estacion, á las cuatro y minutos de la tarde, se ha producido un momento de solemne espectacion. Los disparos de la artillería y los acentos de las músicas señalaron el desembarque del imperial huésped.

El rey Humberto se ha acercado al vagon imperial y una vez en tierra éste, ambos soberanos se han besado. Humberto ha llorado recordando la última entrevista que tuvo con el emperador Federico, cuando ya gravemente enfermo atravesó Italia para tomar posesion del trono imperial. Durante unos momentos el rey y el emperador, profundamente emocionados, han permanecido abrazados.

Al salir de la estacion los soberanos han sido saludados con un inmenso y atronador viva.

Los alemanes, formando un numeroso grupo separado, cerca de la puerta principal, han gritado llenos de arrebatador entusiasmo: ¡Hock kaiser Wilhelm! (Viva el emperador Guillermo!)

La emocion del emperador no ha cesado durante toda la carrera, pues la recepcion del pueblo de Roma ha revestido todos los caracteres de un verdadero entusiasmo.

Vestía el emperador el uniforme amarillo y rojo de los húsares prusianos, ostentando las condecoraciones del Aguila Negra alemana y de la Anunciata italiana.

El carruaje caminaba lentamente y el emperador contestaba á los vítores de la multitud con un saludo *cordialisimo*.

Al pasar el carruaje del conde Herbert de Bismarck y Crispi por la Vía Nacional, el ministro prusiano fué objeto de especiales vivas y aplausos nutridos y prolongados.

Sobre el carruaje del emperador caía una incesante lluvia de flores; las señoras, así de las calles como de los balcones, agitando sus pañuelos y uniendo sus voces á las de la multitud, aumentaban la animacion del cuadro.

A medida que la comitiva avanzaba en la carrera, la multitud que ya habia visto el desfile corria jadeante por todas las calles, en direccion del Quirinal, gritando: ¡E Viva Germania! ¡E Viva l'imperatore alleato della Italia!

Ya en el palacio real la comitiva, repitiéronse sin cesar las aclamaciones. Mas de 20.000 almas apiñadas en la plaza ante la fachada del palacio rodeando la aguja de Cleopatra, en la gran escalinata, en los balcones, ventanas y tejados, y en las calles del Quirinal y del 20 de Septiembre, estuvieron dando vivas á Alemania é Italia, á la alianza de los dos pueblos, al emperador y al rey Humberto, hasta que trascurrido un cuarto de hora, el gran balcon desde el que antiguamente se anunciaban las elecciones de los nuevos Papas y que estaba ahora adornado con ricos tapices de terciopelo, se abrió, y aparecieron el emperador Guillermo y el rey Humberto, rodeados de los príncipes de ambas casas.

Un viva inmenso, atronador y prolongado, acogió la presencia de los soberanos, llegando el entusiasmo al grado de frenesí cuando el emperador, visiblemente conmovido, estrechó ante el público como expresiva manifestacion de afecto

las manos del rey y de la reina. Los aplausos de aquella masa enorme de gente resonaron en la plaza durante todo el tiempo que los soberanos permanecieron en el balcon.

DESPUES DE LA LLEGADA

Hasta ya cerrada la noche la multitud ha seguido estacionada en la plaza del Quirinal y sus avenidas.

El emperador se ha visto agradablemente sorprendido al ver en el gran salon que se le destina en el Quirinal los retratos de toda la familia imperial de Alemania, y en su alcoba uno grande, magnifico como parecido y de gran mérito artístico, de su padre el emperador Federico.

La recepcion hecha por Roma al emperador Guillermo no ha podido ser ni más general ni más entusiasta. Todas las clases sociales se han asociado al júbilo de la familia real.—E.

EL VATICANO

El día de hoy, viérnes, será el que el emperador Guillermo dedicará á su visita al Vaticano.

Las habitaciones del ministro de Prusia cerca de la Santa Sede, Mr. Schœzer, han sido dispuestas muy sencillamente; á ellas se dirigirá el emperador desde el Quirinal y allí almorzará con Monseñor Rampolla, y despues de este lazareto, en el que la cuarentena no será más que de algunas horas, S. M. I. se trasladará al Vaticano.

NOTAS DISCORDANTES

El siguiente despacho es de la Agencia Fabra:

Roma 11, noche.—Durante la solemne entrada del emperador de Alemania en esta capital no se ha oido ningun grito discordante.

La comitiva régia ha sido acogida en todas partes con vivas, pero se produjo un hecho que es vivamente comentado.

En diversos puntos del trayecto cayeron sobre la comitiva pedacitos de papel cuadrados de color rojo, en los cuales se leian estas palabras: «¡Viva Francia!» «¡Viva Alsacia Lorena!» «¡Viva Trento y Trieste!» «¡Abajo la triple alianza!»

Tanto el emperador como el rey Humberto fueron muy aclamados por la muchedumbre cuando se presentaron despues en el balcon del Quirinal; pero terminada la recepcion en este palacio, se intentó realizar en la plaza inmediata al mismo una ruidosa demostracion contra Alemania.

Un numeroso grupo se opuso dando gritos de «¡Viva Alemania!» y estuvieron á punto de venir á las manos los opuestos bandos; pero la policia intervino, y con el auxilio de la guardia de tropa restableció el orden.

El cardenal Rampolla, ministro de Estado de Su Santidad, se presentó en la legacion de Rusia para rogar al Schœzer, representante cerca del Vaticano, que trasmitiese al emperador Guillermo sus más respetuosos cumplimientos con motivo de su llegada.

El alcalde de esta ciudad ha publicado esta noche un bando diciendo que el emperador de Alemania, profundamente conmovido, da las gracias al pueblo de Roma por la acogida afectuosa que le ha dispensado.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Nueva-York 12.

La opinion pública está vivamente

trofe del ferrocarril de Pensilvania, de que dió cuenta un telegrama anterior de esta «Agencia».

Las verdaderas causas del siniestro son desconocidas.

El tren que conducía á los peregrinos católicos estaba parado en una estación cuando llegó por la misma vía otro tren á toda velocidad.

El choque fué terrible. Varios vagones del tren parado quedaron hechos pedruzcos y otros descarrilando fueron á parar á un río inmediato.

Refiérense escenas verdaderamente horrosas.

Todavía no han sido encontrados muchos de los cadáveres de los viajeros, pues bastantes de éstos perecieron ahogados en el río.

El número de los muertos según los despachos últimos asciende á 67 y el de los heridos resulta mayor de lo que se creía.

La mayor parte de las víctimas son irlandeses.

Nueva-York 12.

Entre las víctimas del hundimiento del anfiteatro de Illinois hay muchos que están heridos mortalmente.

Recibieron heridas de alguna importancia 150 personas.

París 12.—El movimiento de alza que se ha producido desde hace más de una semana en los Estados Unidos ejerce mucha influencia en nuestros mercados de trigo.

Los precios siguen firmes, notándose un alza que varia de 50 céntimos á un franco los 100 kilos.

Los trigos extranjeros siguen también firmes, habiéndose hecho algunas operaciones en trigos de Hungría, Australia y California.

El precio de los primeros oscila entre 27 francos 75 céntimos á 28 francos los 100 kilos; los de los segundos entre 28'25 y 30; y los de los terceros 29'50 y 29.

Madrid 13.

El emperador de Alemania se ha dirigido en su carroza de gala en el Vaticano.

En éste le recibieron algunas comisiones de altos dignatarios pontificios.

La guardia suiza formó en el patio y las escaleras.

El Papa recibió al emperador en el salón del trono.

Al entrar Guillermo II, el Papa levantóse de su asiento para salir á su encuentro.

El emperador besó la mano del Pontífice, y después ambos pasaron á un gabinete particular, donde hablaron media hora sobre las relaciones que deben mediar entre el papado y el estado alemán.

El Papa se extendió en describir la difícil situación del Pontificado, que sin exposición es escarnecido por los radicales como por los fanáticos.

Ambos personajes aseguraron el respetar sus mútuas prerogativas.

Guillermo II ha asegurado al Papa que Italia no hará nada en contra del Vaticano.

Madrid 13, 5 t.

Un telegrama de Túnez confirma que el decreto sobre enseñanza no es aplicable á las escuelas italianas y que el gobierno de Italia se opondrá á que se ejerza ninguna clase de inspección.

Este asunto lo resolverán los gabinetes de Roma y París.

Francia reconocerá el derecho que tiene Italia á pedir en virtud de las capitulaciones que los inspectores franceses acompañen á los italianos simplemente para cuestiones de policía interior de las escuelas.

Esta cuestión queda suspendida, pero se tiene confianza de poderla resolver sin provocar algún conflicto.

Madrid 13, 5-30 t.

Despachos de Roma dicen que entre los detenidos se encuentra Albani, director del periódico «La Emancipazione» y otros dos republicanos.

El emperador Guillermo ha regalado al Papa una rica tabaquera de oro con su retrato.

Dícese que Guillermo visitará nuevamente al Papa.

Madrid 13, 6 t.

París.—En el proyecto de revisión constitucional que presentará M. Floquet se disminuyen considerablemente las atribuciones del Senado, dejándole el derecho del veto á la suspensión, quitándole el de poder pronunciarse sobre el de disolución de la Cámara.

Madrid 13, 7 t.

El rey Humberto acompañado del emperador Guillermo revisó 28.000 soldados.

El desfile duró cinco cuartos de hora. Se calcula que han acudido á la revista unos cien mil espectadores.

Madrid 13, 10-45 n.

El presidente del Senado ha conferenciado con el señor Sagasta, manifestándose partidario de que las reformas militares se discutan en el Parlamento, no que se planteen por decreto.

En el trayecto de Peñarubia á La Roda, tres hombres enmascarados sorprendieron al peatón que llevaba la correspondencia, robándole treinta y un mil seiscientos ochenta y cuatro reales.

Madrid 13, 10-45 n.

Después de la entrevista celebrada entre el Sr. Cánovas y el Sr. Sedó, jefe de los reformistas de Barcelona, se supone que gran número de éstos ingresarán en el partido conservador, por cuya causa es posible que el Sr. Romero Robledo desista de su proyectado viaje.

En el banquete que se dará esta noche en Barcelona en honor del señor Cánovas, se hará ésto declaración importante acerca de las cuestiones económicas.

Madrid 13, 11 n.

El banquete dado esta noche en Palacio en honor del rey D. Luis de Portugal ha sido suntuoso, asistiendo 82 comensales.

Vuelve á hablarse de inteligencias entre Lopez Dominguez y la situación.

El general Cassola se encuentra casi restablecido.

El Sr. Castelar llega mañana á Barcelona, donde se le prepara un gran recibimiento.

En Clordia (Navarra) han estallado petardos de dinamita en las casas del secretario del ayuntamiento y depositario de los fondos municipales, ocasionando destrozos en los edificios.

Madrid 14, 1 mda.

La asamblea federal ha elegido individuos del Consejo á los señores Pi Margill, Carrasco, Moya, Ogea, Valles Ribot, Coll y marqués de Santa Marta.

Este ha dimitido dicho cargo, diciendo que su dignidad no le consiente pertenecer al Consejo federal.

La asamblea no quiso admitirle la dimisión, pero el marqués de Santa Marta púsose el sombrero, marchándose muy airado.

El Sr. Pi pronunció un elocuente discurso haciendo una brillante recopilación de los trabajos realizados por la asamblea, declarando terminados los trabajos de la misma y levantando seguidamente la sesión.

MAHON

LA ENTEREZA DE CARACTER

ES SIEMPRE ADMIRADA

En un trabajo nuestro publicado en EL LIBERAL, hace próximamente cuatro meses, decíamos entre otras cosas lo siguiente: «Con insistencia se ha echado á volar la especie en

periódicos importantes de Europa que España se ha unido ó está para unirse al carro de la Triple Alianza, olvidando ó desconociendo adrede á los autores del noticio que por nuestra posición en Europa ningun motivo racional puede inducirnos á ser coparticipes en la futura guerra de ambiciones ilimitadas y odios inveterados; con doble motivo estando el gabinete Sagasta obligado, tanto por su complexion política como por las circunstancias en que subió al poder, á mirar con desconfianza las combinaciones empujadas del Canciller alemán ó del gabinete de Viena, ó que fueren propuestas ó insinuadas por los hombres de Estado italianos con toda la tentadora melifluidad que les es propia. Es, pues, casi seguro, mal que les pese á los inventores de noticias de sensación, que España no está por el presente unida al carro de la poderosa trinidad política europea.» Algun tiempo después de publicado el párrafo anterior, el señor Sagasta, en calidad de presidente del Consejo de Ministros, pronunciaba en aguas de Barcelona, rodeado y aplaudido por los comandantes de las escuadras extranjeras reunidas allí con motivo de la apertura de la Exposición, palabras de paz y concordia que llevaron al ánimo de los oyentes grata impresion, y á la nación española más que pasajera tranquilidad por el convencimiento de que no corríamos aventuras por los piélagos peligrosos de la política internacional que tantas asechanzas nos habia estado armando.

Estos días anuncia el telégrafo —y tomamos la noticia como verdadera— que el Sr. Sagasta ha informado al Consejo de la Triple Alianza que, España no estaba dispuesta á ingresar en la misma, reservándose completa libertad de acción. En su vista nos aventuramos á creer que nuestra opinion expresada en Mayo, queda plenamente confirmada, y España entera tiene motivos para congratularse por haber Sagasta interpretado fielmente el sentimiento nacional en un hecho tan grave y de trascendentales consecuencias como el que nos ocupa.

En las presentes críticas circunstancias toda política ambigua está preñada de peligros, y el hombre de Estado con el valor de sus convicciones, que las manifiesta en público sin más limitaciones que su discreción, merece bien de la patria. No es posible comprender, por hacerse imposible todo razonamiento lógico, como el señor Moret, en momento muy solemne, al tratarse en la Cámara de tomar participación oficialmente la nación española en la próxima Exposición francesa, condescendiera á desempeñar un papel rayano en metafísico, al explicar en nombre del Gobierno los motivos porque éste

se negaba á tal representación. La actitud del Ministro español entonces, se prestó á graves comentarios nada favorables al crédito de su elevado ministerio. La equidad como la imparcialidad son posibles en política, y cuando se crean situaciones falsas como la en que se encontró el expresado Ministro ¿es posible creer otra cosa sinó que en ellas entra en una parte responsable la debilidad de carácter personal causa muchas veces de complacencias repugnantes?

Se comprende el maquiavelismo y el doble juego en política en naciones tan comprometidas como Italia por ejemplo, deudora de su existencia ora á Francia ora á Alemania; pero España, por el mero hecho de tener zanjadas desde hace mucho tiempo, sus compromisos internacionales respecto á su participación material en esta ó la otra cuestión, habria de ser un motivo de orgullo para sus hombres de Estado é inspirarles, sobre todo en las presentes circunstancias, todo el valor moral compatible con su independiente posición.

Mucho depende de los gobiernos el que España ocupe un puesto respetable en el concierto europeo, ya que no por su fuerza, por su dignidad y elevación de carácter, y si desgraciadamente llegara algun día á estallar el temido conflicto europeo, le estaria seguramente reservada una misión humanitaria, que podría ejercer con tanto más amor y afecto, cuanto mayor hubiesen sido su sinceridad é independencia en circunstancias precedentes.

Pero aparte del tacto y discreción requeridos por la política internacional de nuestros gobernantes, la situación económica de España debe preocuparles seriamente. Nuestra nación es eminentemente agrícola y relativamente poco consumidora, obligándonos desde antiguo á buscar en el exterior mercados para nuestros productos. Francia nos los toma en gran cantidad, y á mantener relaciones cordiales y amistosas con ella, estará más dispuesta á favorecernos, con doble motivo no siendo sus relaciones con algunos de sus vecinos tan buenas como fuera de desear.

Las fiestas que los franceses han hecho á nuestros bravos marinos en uno de sus puertos militares, y los calurosos discursos pronunciados en presencia de aquellos por hombres significados en la política de la República, revelan claramente que á pesar de nuestra pequeñez y pobreza, la nación francesa, poderosa y expansiva como es, nos trata con toda la consideración y cariño de una hermana mayor. De estas nuevas pruebas de buena voluntad y simpatía de nuestros vecinos, esperamos que salga beneficioso el comercio español, en el interin les envia un aplauso recíproco España entera.

Ayer fueron sacrificadas en el matadero público para el consumo de la población las siguientes reses:

- Por Miguel Sbert, una ternera, y un cerdo.
 - Por Sebastian Olives, un cerdo.
 - Por Bartolomé Sintés Mir, una ternera.
 - Por Jaime Olives, una vaca, una ternera, 2 carneros y 2 cerdos.
 - Por Juan Codina, un cerdo.
 - Por Pedro Mercadal, un buey y 2 cerdos.
 - Por Pedro Palliser, una vaca.
- Además se sacrificaron 16 cerdos para tiendas particulares.

Asegúrasenos por persona que nos merece enero crédito, que *El Bien Público* de esta ciudad, ha pasado, ó pasará en breve, á ser propiedad del partido conservador.

Celebraremos en el alma que la noticia tenga plena confirmacion, pues así nos serán conocidos los principios que dicho periódico defiende y no sucedera como hasta aquí, que ha sido defensor de todos los ministerios habidos y por haber. Porque es de suponer que el programa de dicho periódico, será en adelante el del Sr. Cánovas del Castillo.

De verdadero gusto artístico es la lápida que ayer se colocó en el nicho del Cementerio Civil donde descansan los restos de la que fué en vida virtuosa y amatísima esposa de nuestro querido y respetable amigo el Excelentísimo Sr. Brigadier D. Cipriano Carmona. Está labrada en mármol negro de Bélgica: sus dimensiones son de 70 centímetros de ancho por 50 de alto y en la misma se lee la siguiente inscripción:

A. L. G. D. G. A. D. U.
A la memoria de V. h. Encarnacion Valls G. 3.º, su esposo Excmo. Señor D. Cipriano Carmona, hijos y la Resp. Log. Hh. de la Hum. número 253.

Los atributos masónicos que en dicha lápida figuran, son de un trabajo primorosísimo, bastante por sí solo á acreditar si no lo estuviese ya, el establecimiento del laborioso escultor D. Juan Espi donde ha sido grabada.

Ir por lana... Parece que la Audiencia sobreesayó el sumario que instruyó el Juzgado de este Partido con motivo de las rifas ilegales que segun ruidosos sueltos de *«El Bien Público»*, se celebraban en los casinos de esta ciudad.

Y en cambio parece que don Miguel Parpal y Pons, Impresor y actual Director de dicho periódico *«El Bien Público»* acaba de ser procesado en causa criminal por la impresion clandestina de los billetes que servian para las mencionadas rifas.

Se halla en esta ciudad nuestro ilustrado amigo el ingeniero don Bernardo Calvet, encargado accidentalmente de las obras públicas de Menorca, á causa de estar al frente de la jefatura de la provincia D. Eusebio Estada, á quien se espera de un correo á otro.

Sean ambos bienvenidos.

Llamamos la atencion de nuestros lectores acerca el anuncio que publicamos en otro lugar de este número por el cual se previene por la Alcaldía que todos los individuos de las reservas y reclutas disponibles y en depósito deberán presentarse ante dicha Autoridad durante el corriente mes al objeto de pasar la revista reglamentaria.

Ha sido nombrado Inspector especial de las Baleares de *«La Previsora»* Banco Agrícola y Compañía na-

cional de Seguros á prima fija, D. Bartolomé Morey y Ferragut.

Por falta de número de señores concejales, no ha podido celebrar hoy el Ayuntamiento su acostumbrada sesion ordinaria.

Por falta de licitadores no ha tenido lugar la subasta del arbitrio municipal sobre alcoholes y demás líquidos espirituosos, anunciada para el día de hoy.

En el Gobierno civil de la provincia se ha recibido el título de Bachiller en Artes á favor de don Eduardo Ramon Pons, residente en Ciudadela.

El cortante D. Bartolomé Sintés Mir ofrece á este público facilitar á todas las horas del día y de la noche la carne que se le pida para el consumo particular.

Vive Plaza Pescadería 27.

El teniente de Alcalde señor Seguí encargado de plazas y mercados ha dispuesto la colocacion de una bandera en el punto de venta de cierta cantidad de pescado que procedente de Palma ha desembarcado el vapor *«Menorca»*, con objeto de indicar que aquel procedia de fuera de la isla.

Aplaudimos la medida.

Hacemos nuestras las siguientes líneas de *«La Opinion»* de Palma:

«Por conducto fidedigno hemos sabido que el Sr. Gobernador de esta provincia atendiendo á los deseos manifestado: por toda la prensa, dirigió un telegrama á la Direccion general de telégrafos, rogándole haga desaparecer el retraso en las comunicaciones entre el continente y las Baleares, á fin de evitar los graves perjuicios que se irrogan; ó cuando ménos que se dé preferencia de expedicion á los telegramas de estas islas. Digno del mayor encomio es el celo que en bien de los intereses de estas islas viene desplegando el Sr. Gonzalez Rivera, quien de cada día va jactándose las simpatías del público por su trato afable y la rectitud y energía en el cumplimiento de las leyes.»

Recientemente ha publicado el tribunal supremo de Justicia una sentencia que es digna de mencionarse por la mucha aplicacion que tiene en la práctica el caso que resuelve; y merece ser conocida por aquellos facultativos ó maestros á quienes aude.

Sienta el Supremo la doctrina de que es reo de homicidio por imprudencia temeraria el maestro albañil que encomienda obras peligrosas sin tomar las debidas precauciones á peones inespertos que mueren á consecuencia de las mismas.

«Considerando, dice el Tribunal Supremo, que el recurrente E. L. C., al llevar á efecto la obra cuya direccion le fué encomendada, prescindió de las mas rudimentarias precauciones para evitar el peligro que debió preveer por su práctica en el oficio de albañilería durante muchos años, encomendando además una obra por su índole espuesta á peligros y contingencias como las que tuvieron lugar á la impresion é inexperiencia de dos peones, dando lugar con ello y su poca vigilancia y direccion al desprendimiento que produjo su muerte, cuyo acto temerario constituye el expresado delito.»

Circulan monedas de un duro del año 1885 falsas, muy bien hechas. Son más brillantes que las buenas, la patilla del busto parece postiza, en el interior de la oreja, hácia la parte superior, tiene un pequeño espacio llano en vez de abultado; los cabellos del rededor de la oreja y pulso son defectuosos; por la parte del escudo, el pié ó peana de la cruz es más bajo que en los buenos. La

granada del pié del escudo parece una ó. La diferencia del peso es muy poca, pues solo pesa cosa de medio gramo menos que las buenas.

Dice un periódico de Valencia que en el monte de Aytana, cercano á Alcoy ha aparecido una bandada de seis ú ocho monas que causan grandes destrozos en las plantaciones de los campos cultivados en las estribaciones de dicha montaña, especialmente en el maiz, en el que han hecho verdaderos estragos. Algunos cazadores han intentado exterminarlas inútilmente.

Sospéchase que la exótica bandada procede de alguna mona en cinta escapada de la casa de su dueño y que haya criado en aque- llos riscos, pues jamás se ha conocido en el país esa especie de animales en estado salvaje.

Pasajeros que ha conducido el vapor *Menorca*, procedente de Palma, llegado á las 7 y cuarto de esta mañana.

D. Jacinto Tortella, Manuel Aviñó, Eduardo Perez, Mateo Alemañy, Juan Danús, Nicolás Gelabert, Miguel Roselló, un oficial y un teniente, 9 carabineros, 8 esposas, y 10 hijos, Lorenzo Pons, Juan Allés.—Total 38.

El expresado vapor ha conducido además 22 cubetas uvas, 3 cubetas aceitunas y 78.000 paseras para atender á las obras de fortificacion de la Mola.

BOLSA DE MADRID

15 de Octubre.

4 por 100 interior perpetuo . . . 71'750
4 por 100 amortizable 86'100
Billetes Hipotecarios de Cuba. 101'250

BOLSA DE BARCELONA

15 de Octubre, 5 50 t.

4 por 100 interior. 71'550
4 por 100 exterior. 73'650
4 por 100 amortizable 86'500
Billetes hipotecarios de Cuba. 101'250
Banco Hispano Colonial . . . 47'370
Acciones ferrocarril Francia. 58'750
I. Norte 67'250
I. Orense 13'000
Obligaciones Francia 60'000
Id. Norte. 60'000
Id. Orense 60'000
I. A. mausa. 00'000
Obligaciones Transatlánticas . 00'000
Empeños del Casino Mereantil
Interior. 28 rs.
Exterior 28 id.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR de EL LIBERAL

Sr. Director de EL LIBERAL.

Oran, 8 de Octubre 1888.

Muy señor mio: En el Congreso de la asociacion francesa por el adelanto de las ciencias que se ha celebrado este año en la ciudad de Oran, tan ilustre en los anales de las glorias españolas, he tenido la satisfaccion, en las conferencias de la sesion de Antropología de dicho Congreso, de ser presentado á M. Emilio Cartailhac, que se ha adquirido justa celebridad en el mundo científico con sus notables escritos sobre los monumentos prehistóricos de Francia, España y Portugal.

Asistiendo á una excursion arqueológica en los alrededores de esta ciudad, dirigida por este distinguido naturalista, he sabido por él que se proponia ir en breve, á visitar las Baleares y principalmente la isla de Menorca, en la cual existen, como nadie de la isla ignora, muy bien conservados aun, monumen-

tos antiguos de muchísima importancia, cuyo origen se pierde en la obscuridad de los tiempos.

Como esta isla, dotada de un puerto natural, único en el mundo ha sido de todos tiempos un abrigo seguro para los navegantes, y por consiguiente visitada por las intrépidas buétes, que en la primera edad emigraron de las selvas del Norte, hácia los países más clementes del mediodia de Europa y de Africa, no hay duda ninguna que nuestra isla, que acarician constantemente las olas del azulado Mediterráneo, no sea una de las principales estaciones prehistóricas de la primera era de la civilizacion.

Es con el objeto de fijar la época probable de la edificacion de estos talayots, aliares, navetas, monumentos que tanto se diferencian de sus similares en otras partes conocidos, segun me ha asegurado M. Cartailhac, pues de ellos tiene ya algunos indicios que este distinguido arqueólogo se dispone visitarlos uno á uno, escudriñarlos minuciosamente, á fin de determinar si es posible, su edad, su carácter y el uso á que estaban destinados: todas cosas que interesan á la historia de la humanidad, y en particular á la de esta isla, que por más que pequeña, es tierra privilegiada y de los mayores atractivos.

Es pues de suponer, que las notabilidades de Menorca, en el número de las cuales me complace en citar á mis distinguidos amigos, los señores Francisco Cardona, presbítero, Juan Pons, Los Moncadas, Ballester, Juan Rodriguez, Uhler y Taltavull padre é hijo, estos últimos mis más próximos parientes, y otros tantos que fuera largo enumerar, todos amantes de la ciencia y celosos del buen nombre de nuestra risueña Isla, donde la hospitalidad y la honradez unida á una esmerada cultura son proverbiales, recibirán cual merece á Mr. Emilio Cartailhac secundando con la amabilidad y saber que les son propios sus interesantes investigaciones.

Con este propósito espero señor Director que los periódicos de Mahon, se dignarán dar á mi comunicacion la publicidad que les parezca merecer.

Le anticipa las gracias su compatriota y seguro servidor.

JORGE GALENS.

Ingeniero Topográfico.

P. S. Segun aviso que acabo de recibir del mismo señor Cartailhac, su visita en las Islas Baleares debe efectuarse en el corriente del presente mes.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro seco	Humedad absoluta		
9 m.	766.1	16.5	12.5	N.	Venti. Despu.
3 t.	765.7	17.2	12.7	Id. Id.	Id. Id.

Temperatura máxima.. 17,8º
Id mínima.. 13,0º

Crónica religiosa.

Santo de hoy

San Galo Abad y San Ambrosio

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Concepcion en la Concepcion.

Santo de mañana

Santa Euduvigis duquesa de Polonia y la bta. María de la Encarnacion fund.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 16

De Palma v. *«Menorca»*, cap. D. José Caldés, con 16 trip., efectos y la correspondencia.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon PESAS Y MEDIDAS

Se recuerda á los comerciantes, tenderos, etc de este distrito municipal, el cumplimiento de la disposición tercera del Bando publicado por esta Alcaldía con fecha 23 de Agosto último que dice así:

«Se prohíbe transformar las pesas y medidas antiguas adoptadas á las del sistema decimal, quedando, por consiguiente, fuera de uso desde el día 15 de Septiembre, tanto las pesas y medidas antiguas como las que hayan sido transformadas hasta dicha fecha.»

Los dependientes de esta Alcaldía quedan encargados de velar por el exacto cumplimiento de la preinserta disposición: debiendo advertir que en la caseta despacho del señor Teniente de Alcalde encargado de los mercados se hallan de manifiesto los modelos á que deberán sujetarse las pesas y medidas del vijente sistema.

Mahon 13 Octubre 1888.—Sebastian Vinent.

Alcaldía de Mahon

REEMPLAZOS

En cumplimiento de lo dispuesto en la Real orden circular de 29 Septiembre último, todos los individuos de las reservas y los reclutas disponibles y en depósito deberán presentarse en esta Alcaldía durante el corriente mes, al objeto de pasar revista anual reglamentaria, debiendo advertir que los que dejen de verificarlo estarán sujetos á las formalidades señaladas en la citada Real orden y demás disposiciones vigentes.

Mahon 16 Octubre 1888.—Sebastian Vinent.

Administración Subalterna

DE LA

COMPANIA ARRENDATARIA DE TABACOS en Menorca.

Esta Subalterna celebrará subasta pública para la enagenación de los cajones de pino vacíos, procedentes de envases de tabacos, que existen en los almacenes de la misma.

Dicha subasta tendrá efecto el lunes 22 del actual, en el local que ocupan las oficinas de esta Subalterna (San Fernando n.º 1) á las 11 en punto de la mañana.

En la subasta se admitirán, durante un cuarto de hora por lo menos, las proposiciones que quieran hacer los licitadores, en pliego cerrado, expresando en letras el número de cajones que deseen adquirir, y el precio en pesetas ó céntimos de peseta á que ofrezcan pagarla.

Las proposiciones de que se trata deberán ajustarse al modelo que al pié del presente anuncio se formula.

Los proponentes depositarán en 1.ª mesa, con la presentación del pliego, el diez por ciento del importe de los cajones que soliciten, al tipo que por ellos ofrezcan. Terminado el acto, se les devolverá el depósito, quedando en poder del presidente, el del mejor postor para su ingreso inmediato en la Caja de la Compañía.

La aprobación de la subasta y la adjudicación al mejor postor se hará por esta Subalterna siempre que entre las ofertas haya alguna ó algunas que cubran ó excedan del tipo de cincuenta céntimos de peseta por unidad. Si fueren menores, la Administración se reserva admitir ó desechar la que resulte más ventajosa.

Hecha la adjudicación y comunicada al agraciado, éste quedará obligado á sacar por su cuenta del almacén de esta Subalterna los cajones en el plazo que le sea señalado, que no podrá ser mayor de tres días.

El pago deberá ser previo, y si dejase de hacerlo ó no retirase los cajones comprados en el plazo dicho, perderá el depósito hecho en el acto de la subasta, y se tendrá por nula y sin efecto la adjudicación, procediéndose á celebrar nueva subasta.

En el caso en que, por la presentación de varios pliegos, resultara una demanda total superior al número de cajones, la adjudicación se hará en primer término á favor de los proponentes, que cualquiera que sea el número de los pedidos ofrezcan mayor tipo, y si fuera el mismo se distribuirán proporcionalmente entre todos.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Mahon 15 Octubre de 1888.—El Administrador-Subalterno: Por el Banco de Mahon, el Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

MODELO DE PROPOSICION

D. N. N., vecino de... domiciliado en la calle de... n.º... me comprometo á adquirir... cajones de pino, procedentes de envases de tabacos, de los que existen en el almacén de esta Subalterna, al tipo de... céntimos de peseta por cada uno de ellos, con arreglo á las condiciones establecidas para la subasta, en el anuncio afecto publicado por dicha Subalterna.

Mahon... de... de 1888.

MEDIDAS PARA ÁRIDOS del sistema métrico decimal

En la tienda de Miguel Tomás, sucesor de la Viuda de Tomás é hijos, Arraval 3, se ha recibido una gran partida de dichas medidas, las que se espondrán á precios limitadísimos.

Con que no equivocarse
3, Arraval, 3

Junta local de Instrucción pública

MAHON

Esta Junta en sesión de 13 del actual ha acordado publicar la escala de retribuciones á que deben sujetarse los maestros y maestras de las escuelas públicas de este distrito municipal para el percibo de las cuotas de los alumnos pudientes que concurren á ellas, y que es la siguiente:

Clase primera. gratis.
Id. segunda. 0'50 ptas. mensuales
Id. tercera. 1'00 id.
Id. cuarta. 1'50 id.

Lo que se anuncia para conocimiento de todas las personas á quienes pueda interesar.

Mahon 15 Octubre 1888.—El Alcalde-Presidente, Sebastian Vinent.

LOTERIA NACIONAL

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 5 en Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 19 de Octubre de 1888.

Ha de constar de 30.000 billetes, al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razón de 5 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 1.493 importantes 1.095.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 . . . de	140.000
1 . . . de	80.000
1 . . . de	40.000
1 . . . de	20.000
25 . . . de 3.000	75.000
1.262 . . . de 500	631.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas.	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas.	49.500
2 id. de 3.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor	6.000
2 id. de 1.250 id., para el premio segundo	4.000
1.493	1.095.000

Mahon 10 Octubre de 1888.—El Administrador, Diego de la Torre.

Para vender

Lo están dos botes, uno de 24 palmos y el otro de 26 con sus correspondientes arcos, velas y demás.

Informes en Villacarlos, calle Mayor número 60.

BAZAR CANET Y PONS

En esta casa se necesita un aprendiz de 11 á 14 años de edad.

En venta.

Lo está una casa de esta ciudad, calle de Santa Cecilia números 36 y 38. Informará el Notario don Francisco Mercadal.

Nodrizza

Se necesita una que sea buena, en la casa calle de Gracia núm. 33.

16, PLAZA DEL PRÍNCIPE, 16

Gran depósito de abrigos impermeables para señora y caballero de la fábrica EL GALLO de los Sres. Chas Macintosh y C.ª, Manchester.

Dichos abrigos de excelente calidad se expenden á precios módicos y se garantizan sus buenas cualidades.

ÚNICO AGENTE EN MENORCA JUAN SERRA DALMEDO

16, Plaza del Príncipe, 16

Fees de vida

Véndese en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Los padres de familia Redencion de Quintas

Entre las diferentes combinaciones á que se presta la benéfica institución de Seguros sobre la vida, se halla la de á plazo fijo aplicadas á la redencion del servicio militar que se obtiene con tantas mas ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga el seguro.

Para informes y detalles dirigirse al representante de LA PREVISION en Menorca, D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahon.

Aviso.

Se suspende la subasta del predio Torre Trencadeta, anunciada para el día 19 del actual.

Fonda Balear

PACCTAL ALHABANT

Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la población y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estación del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalación viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y asco.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.